

**Zeitschrift:** Bulletin der Schweizerischen Akademie der Medizinischen Wissenschaften = Bulletin de l'Académie suisse des sciences médicales = Bollettino dell' Accademia svizzera delle scienze mediche

**Herausgeber:** Schweizerische Akademie der Medizinischen Wissenschaften

**Band:** 27 (1971)

**Vorwort:** Einleitung [zu "Drogenabhängigkeit, Toxikomanie : Symposion = Dépendance de drogues, toxicomanie : symposion"]

**Autor:** Werthemann, A.

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## **Einleitung**

A. WERTHEMANN, Basel

Es gehört zu den Aufgaben der Schweizerischen Akademie der medizinischen Wissenschaften, Probleme zu behandeln, welche durch die Zusammenarbeit der verschiedensten Disziplinen einer Klärung nähergebracht werden können.

So lag es auf der Hand, sich anlässlich unseres Herbstsymposions der Fragen anzunehmen, welche sich im Zusammenhang mit der in den letzten Jahren explosionsartig zunehmenden Drogenabhängigkeit – der Toxikomanie – gebieterisch stellen. Zwar ist die Beschäftigung mit diesen Problemen weltweit geworden, und sowohl wissenschaftliche Institutionen als auch Gesundheitsbehörden haben sich mit den so vielschichtigen Aspekten des Drogenmissbrauchs in zahlreichen Publikationen auseinandergesetzt. Aber auch die Tagespresse, illustrierte Zeitungen, Radio und Fernsehen beschäftigen sich fast laufend mit diesen Fragen, und sie tragen zu einem gewissen Verständnis, gelegentlich aber auch zu erheblicher Verwirrung bei.

Ja – ich muss gestehen, dass ich mich selber in mancher Hinsicht unsicher gegenüber einzelnen Fragenkomplexen fühle. Dies gilt nicht so sehr für das Verständnis der mehr oder weniger grossen Gefährlichkeit der einzelnen missbräuchlich verwendeten Drogen, als besonders für die zur Bekämpfung oder noch besser zur Vermeidung dieser in so erschreckender Weise bei der Jugend um sich greifenden Drogenabhängigkeit zu treffenden Massnahmen.

Ich glaube kaum, dass wir während unseres Symposions alle hängigen Fragen werden lösen können. Es wird aber möglich sein, die medizinischen Aspekte im ersten Teil unserer Verhandlungen einer Klärung näherzubringen. Im zweiten Teil, der den rechtlichen Problemen, der Kontrolle und der Therapie gewidmet ist, werden sich – wie ich hoffe – allfällige Gegensätze in den Auffassungen herauskristallisieren und dadurch die Grundlagen ersichtlich werden, welche noch besonderer Bearbeitung bedürfen.

Die Komplexität des ganzen Problems liegt ja darin, dass die *Ursachen*, die zur Drogenabhängigkeit führen, vielschichtig und multifaktoriell sind. Wohl liegen sie zu einem grossen Teil in der ungünstigen, sehr oft einer «broken-home»-Situation des einzelnen Individuums begründet, aber gerade die so auffällige, rasche Ausbreitung der Drogenabhängigkeit bei der jungen Generation lässt erkennen, dass diese Seuche auf allgemeineren Strukturänderungen der heutigen Gesellschaft beruht.

Diese Feststellung macht es uns verständlich, warum zwar der einzelne Drogenabhängige einer individuellen Therapie zugeführt werden kann, warum aber prophylaktische Massnahmen viel umfassendere, gesellschaftliche Veränderungen erheischen, sich jedenfalls nicht auf Verbote einzelner Drogen beschränken lassen. – Die Auswirkungen der Prohibition in Amerika haben drastisch gezeigt, welch üble Begleiterscheinungen das Alkoholverbot gezeitigt hat, indem ein blühendes Gangstertum sich breitmachen konnte.

Drogenabhängigkeit und Toxikomanie sind ja nicht die einzigen Symptome der Krise in der heutigen Gesellschaft: Pornographie, Menschenraub, Geiselmord, Flugzeugentführungen verbunden mit Erpressungen sind weitere Erscheinungen einer aus den Fugen geratenen Menschheit.

Ich möchte wünschen, dass unser Symposium einige Klarheit für das zu behandelnde Thema bringen möge und dass wir vielleicht den Auftrag erhalten, etwa zusammen mit der Forschungskommission für die Gesundheit, Empfehlungen oder Richtlinien auszuarbeiten, welche für die Prophylaxe und die Therapie der Drogenabhängigkeit wegweisend werden könnten. Damit möchte ich unsere Tagung eröffnen.